

À l'écoute de la Thora

Le verset de la semaine

Parachat Vayétzé

Qui ont toutes deux bâti la Maison d'Israël

« Or, les yeux de Léa étaient tendres et Rachel était belle d'allure et belle à voir. » (Genèse XXIX, 17)

Rachel irradie de la puissance, elle est toute d'initiative et d'action.

Grâce à elle, Léa se marie avec Jacob après que sa sœur Rachel lui a révélé les signes dont elle était convenue avec Jacob qui se méfiait de la duplicité de Laban. Grâce à elle, Jacob épousera aussi les demi-sœurs de Rachel et de Léa que le texte appelle « les servantes ». Grâce à elle, Yissakhar et Zévouloun naîtront de Léa, après qu'elle eut renoncé à recevoir Jacob en contrepartie des mandragores que Réouven avait cueillies pour sa mère Léa.

C'est Rachel qui vole les *térafim* de Laban, sortes de dieux lares que son père vénérât. Elle est la première à acquiescer à la proposition de Jacob de rentrer au pays d'Israël et la tradition d'Israël fait d'elle la mère éplorée qui tout au long de l'exil prie pour tous les Enfants d'Israël.

Mais à propos de Léa, nous n'apprenons rien. Ni ses bienfaits particuliers, ni un dévouement sans pareil tel qu'on nous en décrit de la part de Rachel. Tout ce que nous savons d'elle, c'est qu'elle a été la mère de six fils et d'une fille qu'elle a donnés à Jacob.

Mais qui est vraiment Léa ?

Ses yeux sont « tendres ». Certains comprennent « faibles ». Cette faiblesse est en réalité le signe ou l'expression d'une force intérieure extraordinaire. Or, ce qui est intime reste dans l'ombre. On n'en fait pas état au grand jour, parce que rien que d'en parler risque de porter atteinte à la force cachée de la sainteté.

Les fils de Rachel ressemblent à leur mère – impressionnants !

Joseph est beau et les princesses d'Égypte grimpent sur les remparts pour l'apercevoir. Il gouverne l'Égypte avec éclat. Josué, l'un de ses descendants, est le chef d'Israël qui conduit la conquête du pays. Saül, de la tribu de Benjamin, premier roi d'Israël, se distingue par sa belle taille et c'est le premier aussi à unifier les tribus d'Israël sous sa bannière.

Les fils de Léa, quant à eux, témoignent de la dimension discrète de leur mère. Ce sont eux, cependant, qui bâtissent la dimension intérieure du peuple d'Israël. La l'impétuosité imprudente de Réouven exprime la souffrance intime. Shimeon sera à l'origine des maîtres qui instruisent les petits enfants. Lévi sera le père des Cohanim et des Lévites et de Yéhouda sera issu David, le chantre des Psaumes, habité d'une formidable puissance intérieure. Yissakhar et Zévouloun auront tous deux ensemble souci de la Thora d'Israël.

Ces deux dimensions, celle de Rachel et celle de Léa, la princesse de la vie publique et celle de la vie intérieure, sont toutes deux nécessaires pour ériger la maison d'Israël.